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《关注“台州灯饰产业困境”》下篇

本报记者王依妮

原材料断供导致的“致命”涨
价潮，引发出违约、资金链周转不
畅、出货时间遥遥无期等风险，不
仅放慢了我市灯饰行业企业的整
体发展步伐，不少中小企业甚至挺
不过这个寒冬。

对于尚不明朗的行情，怎么扛？
成为企业当前最为关切的问题。

“各有各的难处”

“有价无市，已经是行业性问题。”
在多方了解后，黄岩区节日灯

行业协会秘书长林邦得出结论：不
仅是台州区域，包括杭州、广东等
地当前也都是如此。

林邦说，节日灯的物料构成，
决定了它的整体价格很难调控。

“不像铜铁这些大宗原材料，‘看得
见的手’还能帮助克服市场失灵。”

原材料价格“压”不住，人工工
资也在涨。“一般做这个以临时加
工的本地人为主，今年招工率达不
到 60%，行业缺工现象普遍。去年
这个时候，一小时 13 至 14 元可以
招到人，今年已经涨到 16至 17元，
高的要达 20元。”临海市灯饰行业
协会秘书长、临海市银河电子灯饰
公司总经理屈小平说。

原料、人工、汇率……各类成
本水涨船高，层层叠加到成品上。

临海市灯饰行业协会会长、浙
江天天电子股份有限公司总经理
金向阳告诉记者：如今，不采购，交
不了货，可能要面对索赔；但是现
在把这批货交给客人，也是亏损，

“契约精神遭遇考验”。
“提前与客户签订的价格存在

6 个月有效期，总订单价格涨不上
来，现下承担的压力很大。这批货
理论上要在 9月底前分批出货，可

今年很难保证。”金向阳说，灯饰行
业以出口为主，圣诞灯是行业主流
产品，订单时效性很强。出货时间
后移，集装箱会很密集，届时无法
排除空运费上涨、物流渠道不畅等
状况。如果赶不上圣诞节，就又是
另一番境地。

“如今，上游企业无法保证何时
可以供货，这让我们的交期很难预
估。这让我们的客户很难接受，他们
需要一个准确的时间。”屈小平说。

在这一情况下，规模越大的企
业接单早，遭受的损失越严重，小
企业经由贸易公司做买卖，订单相
对滞后，出货期反而可以更长。

但另一方面，受规模限制，中
小企业在采购方面又不占优势。

“优先‘保’长期客户是肯定
的。由于原材料和部分配件现在很
难供上，部分供应商会要求现金交
货，甚至提供预付款。小企业实力
有限，但又不得不‘倾囊而出’，风
险直接转嫁到资金链上。”金向阳
坦言，“各有各的难处。”

“非理性的市场需要降温”

“往年 4月底，灯饰企业 30%的
出口订单可以出货。打个比方，目
前因为没有变压器，其他都已投
入，然后拖到 5月份才能出货，那就
意味着收款期要再推迟一个月。而
原本可以延后付款的原材料，现在
要付现金，对资金回笼来说是恶性
循环。”屈小平说。

授信额度较低的小企业首当
其冲，资金周转只能靠“拆东墙补
西墙”，据称，目前，为此背上高额
借贷的中小企业不在少数。

“我们呼吁政府的资金政策
可以适当倾斜，减轻中小企业融
资难压力，帮助降低经营风险。”
金向阳说。

在记者采访过程中，谈及原材
料暴涨带来的负面影响，大部分受
访者都表示：上游供应商也并非

“变相”提价，但不排除有少数人趁
机投机炒作。

“变压器芯片的正常周期是 3
到 4个月交货。如今，缺口大、交货

慢，早前签下的采购合同，现在到
手的可能只有 10%。”屈小平说，部
分芯片流向市场，通过竞拍卖出高
价。“订单大如天，我们只能出同等
价格先把芯片‘保’过来，保住这批
货，就保住了交期。”

“有限的资源以竞拍形势出售，
我们的上游原材料被砍90%。5个月
前，我们将预付款交给上游芯片厂，
让他们不要因为资金问题断链。有
了预付款，他们才有能力去‘保’晶
圆。”临海市灯饰行业协会常务副会
长、常州市巨泰电子有限公司董事
长陈斌坦言，因为材料稀缺，目前市
场上已不存在价差。“投机者出多少
钱‘抢’变压器芯片，我们也出多少，
作为合作十几年的供应商，会尽量
先保住我们的供应量。”

炒价格的“歪风”，给市场秩序
带来严重影响。

无奈之下，企业也只能派人到
外地供应商企业蹲点、分货，上下
游双方抓紧沟通，尽量规避投机者
对整个形势的影响。

“无底线‘炒’货，让真正需要
使用这批材料的企业‘断炊’，紧张
的基本面让我们深感无力。”金向
阳说，“非理性的市场需要通过监
管来‘降温’。”

开启“夹心饼干”式自救

阴霾笼罩的不止是眼下，还有
更远的预期。

“紧张情绪会催生囤货心理，预
计明年仍不宽松。”屈小平表示，目前
节日灯成本已平均涨了30%左右，但
节日灯价格今年已很难涨上去。

“若涨价趋势持续，未来1至2年
内，行业必然‘元气大伤’，这对全产
业链的发展打击极大。”金向阳表示，

“行业未来会怎么走，我们也迷茫。但
我们必须要拿出动作，保住产业。”

面对上游企业无法控制的原
材料涨价、断供，灯饰行业率先开
启了“夹心饼干”式的自救。为此，
灯饰行业正努力提升全行业的抗
风险能力，也为明年做好铺垫。

4月 6日下午，在浙江天天电子
股份有限公司，浙江省（临海市）灯

饰行业协会相关骨干及配套企业
就原材料紧缺及快速上涨召开座
谈会。天天电子、真达灯饰、宁波来
和、龙威集团、巨泰电子、飞天光
电、客户代表等近 24家企业出席，
囊括了变压器企业、LED 封装企
业、LED灯珠企业和成品企业等全
产业链企业。

会上，协会呼吁各会员企业——
一应结合各自经营情况，加强

与客户的信息沟通，如实将芯片、封
装、铜等主要原材料的市场价格波
动变化情况告知客户，各自协商调
整价格以共同化解经营风险，构建
规范有序的灯饰市场环境。

二要根据市场情况适时调整经
营策略，本着合理合法、实事求是的
原则，与合作单位友好协商，尽可能
完善调价机制，均衡配货，以免造成
新一轮的市场动荡。

三是建议在维护市场及行业基
本利润的前提下为客户提供优质服
务，保障灯饰行业健康有序发展。

“在呼吁企业自身与客户沟通
的同时，经行业讨论，我们决定加大
力度，再以协会名义起草一份公开
信，发送给下游企业及终端客户，把
眼前真实的情况告诉他们。不是一
家两家企业的真实状况，而是包括
整个大环境、我们整个产业链为什
么会碰到这样的情况。一直以来，行
业产品价格一直在低位运行，利润
本身就很低。我们写这封信，第一是
希望客户理解企业是碰到了行业
性的问题，而非不努力的原因，第
二是希望客户考虑在成本已提升
的情况下，允许我们适当提价。”屈
小平说。

而聚焦当地企业的缺芯危机，
临海市当地部门也开始行动，积极
与位于海宁的亚芯微电取得联络。
最终，在台州市经信局的牵头下，
顺利进行跨市协调。

据了解，目前，亚芯微电已分
别为三杰工艺品公司和龙威集团
两家规上企业供应了十万颗变压
器芯片，并就后续的芯片供应达成
了合作意向。下阶段，有关部门还
将帮助更多小微企业寻找合适的
供应商。

怎么“扛”？现实而紧迫问题

本报记者沈海珠文/摄
5 月 25 日，为直观了解我市最

新引进西瓜、甜瓜品种的商品性、丰
产性和适应性，浙江省西甜瓜良种
育繁推科技创新平台现场考察培训
会在黄岩召开（注：西甜瓜即西瓜和
甜瓜）。记者从现场了解到，此次活
动将加快优良西甜瓜新品种的示范
推广，为我市西甜瓜产业发展提供
品种保障。

西瓜、甜瓜是我省主要的水果，
具有栽培面积大、分布集中、产值高
等特点，目前浙江省西甜瓜年播种
面积达 140万亩左右，但近年来，浙
江省西甜瓜产业存在主栽品种主要
依赖国（境）外进口、种子价格昂贵
且种子供应经常受制于人，为实现
选育的西甜瓜新品种达到“引领全
国、替代进口”目标，浙江省西甜瓜
良种育繁推科技创新平台于 2019
年应运而生。

“西甜瓜对消费者来说要好吃，
对果品商来说要好卖，对生产者来
说要好种，产量也要高，那么就要选
择优质品种，所以建立省西甜瓜良
种育繁推科技创新平台，从产业层
次角度，可以提升浙江省西甜瓜产

业的水平，从品种栽培角度，可以服
务于瓜农，让他们能种出好瓜，提高
收入，同时让消费者吃到好瓜，一举
数得。”浙江省西甜瓜良种育繁推科
技创新平台首席专家、浙江大学教
授汪炳良告诉记者，他们打算通过 5
年的联合攻关，培育出 5 个高品质
西瓜新品种，其中年推广能力达到 5
万亩的重大品种 2个，以及 5个进口
替代甜瓜品种，其中年推广能力达
到 2 万亩的重大品种 2 个；到 2024
年，省内外累计推广新品种 150 万
亩以上。

据了解，此次共有 100 多个品
种参与西甜瓜新品种品鉴会，那么
在这些省内培育的西甜瓜品种中，
有哪些品种值得推广呢？

“我们将一些培育出的新品种
放在各个单位试验，目的是为了筛
选出一些比较好的品种。此次我们
跑了很多的测试点，比如杭州、嘉兴
以及台州的三门、椒江、黄岩等地，
也发现了不少优秀品种，西瓜品种
有提味、浙蜜 8号，甜瓜品种有丰登
蜜 25、翠雪 7号、浙甜 105，这些都非
常不错，一旦这些口感品质突出的
新品种通过国家登记后，就会在市
场上进行推广。”汪炳良说。

推广瓜果新品种

100多种西瓜、甜瓜
黄岩“开会”

本报讯（通讯员江文辉文/摄）
眼下正是葡萄上市季节，但受到连
日强降雨影响，温岭市松门镇许多
大棚葡萄出现裂果现象。为帮助农
户减少损失，5 月 24 日下午，当地
农技人员深入大棚葡萄种植园，寻
找破解良策。

46岁的颜恩告在新坦村承包了
47亩土地种植巨峰葡萄，他说，一般
情况下，亩产都在 1000-1250 公斤
左右，基本上没有出现裂果，但今年
不行了，受到连续强降雨的影响，挂
在枝头的葡萄出现了裂果。

笔者进入葡萄大棚，只见暗紫
色的巨峰葡萄挂满枝头，大棚内六
七名工人正在逐行查看有无裂果
现象。在工人的脚边，有许多的葡
萄掉落在地上。工人说，这是他们
刚刚剪下来的，都是裂果，亩均约
有几十斤。

颜恩告说，今年他种植的巨峰
葡萄亩产量达到 1500公斤左右，高
于去年。眼瞅着同行家的葡萄提前
上市，而他家的葡萄成熟有点晚，又
遇雨季出现裂果，所以他有点担心。

松门镇农技人员得知后，来到
果园查看，向种植户了解葡萄的销
售情况，以及当前出现裂果情况，并
有针对性地帮助果农寻找解决问题
的方法。

据介绍，松门镇今年种植葡
萄约有 4000 亩，受强降雨影响，有
许多的成熟葡萄出现了不同程度
的裂果。为此，农技人员建议，降
雨后如发现裂果、烂果的，应及时
摘除，防止病害的滋生，影响葡萄
品质。同时，还要落实“开天窗”修
剪措施，增强葡萄园通风透光性，
提高抗逆性，并做好及时排除田
间积水。

强降雨导致葡萄裂果

温岭：农技人员进果园解难题

专家对参加新品种品鉴会的西甜瓜进行甜度测试。

农技人员在葡萄园里了解裂果情况。

趁晴抢修码头

5月25日，玉环市干江镇下栈头码头修复工地上一派忙碌，工人们趁着
晴天，正在浇筑横梁和挡浪墙，赶在台汛前全部完成加固修复工作。

据了解，下栈头码头是个沿壁式渔业码头，建筑于2003年。经过十六七年
的大浪、台风袭击，码头下部受到损坏，为了消除不安全因素，确保车辆通行
安全，有关部门投入资金，将长66米、宽10多米的码头进行全面加固修复。

本报通讯员吴达夫摄


